








大地遊戲-努力吹不走向老師奉茶

　　我是高一班的輔師。這是第一次帶班、

第一次當輔導老師。其中，經歷了很多事

情，有很多的感觸，但準備的時間很少、很

匆促，就跟我們輔導老師在執行七天的事務

一樣，都是很趕、很匆促，所以今天所說，

就當作分享所感。

　　從七月九日報到，拿到黃色名牌帶的那

刻起，心情就非常興奮，熬了這麼久，名

牌帶終於從藍色變成黃色的了；除了興奮

之外，其實更多緊張，因為我沒有經驗，再

者，我與高一班的同學，在年紀上並沒有差

多少，很怕沒辦法管好學員，怕能帶給學員

的東西不夠，所以我非常緊張。但榮譽感與

責任心支持著我，因為一路走來，都遇到

非常多優秀的輔導老師帶著我，

所以內心真心希望每一個來參加

的人你們的夏天都很精采、很快

樂、很充實，非常有收穫的。不

知道，今年的大家你們有收穫了

嗎？

　　雖然，我想帶給你們的是這

麼多，可是輔導老師很忙、時間

很緊，有時無法完美充分準備，

一旦站上台講話、上課，因為經

驗不足，在時間的壓力下，就更緊張，往往

在結束候，覺得講的不夠好，希望可以呈現

的更好一點，不希望因經驗不足，有失言；

或者是備課不足，擔心在台上虛度，讓課程

變得鬆散。這期間很多的緊張、很多的無

助，可是，謝謝雪廬山的大家，包括各位師

長，帶過我及接觸過的老師，他們都很願意

回答我的問題，而且內容往往超過我所期待

的，其中包含著滿滿的鼓勵。當然，也很謝

謝之前帶我的輔導老師，現在變成我的學長

姐，在很多不知所措的晚上，他們都安慰著

我，聽著我口齒不清，不知所云，沒有條理

的講述我的困難，但是他們都很願意為我作

經驗分享，也很懂我那不知道該怎麼辦的心

情，一直陪伴我。

　　也謝謝同梯的這些同學，你們願意從小

到現在陪著我，有你們非常的幸福。看著從

玩伴時期一起考驗輔導老師，到現在一起變

成輔導老師被學生考驗，進一步可以思考

一下，我該怎樣做比較好；這個小朋友的問

題，我們要怎麼幫他；有一種，不知不覺我

們都長大的感覺，而這長路上，你們一直都

在。還有很謝謝可愛的高一班。其實剛開始

時我很擔心，覺得好難跟你們融洽相處，很

難把你們帶得規規矩矩，把你們變成然後能

動、能靜。可是這七天下來我很謝謝你們的

改變；謝謝你們跟我分享生命中的故事；也

謝謝你們讓我參與了你們的成長。

　　最後，我要講講自我的期許。這次上

山，發現自己很多的不足。想先充實凝聚班

級的能力。我可以在台上講解規則、宣佈事

情，可是很難把一個團隊凝結在一起，讓他

們覺得是同一班的感覺，因為我不常扮演這

種角色，而願心學長他有這方面的經驗，他

願意在我完全不知道該怎麼辦的時候說：

「好啦！我來幫你。」然後就走進我們班教

室，幫我結束那個很慌張的晚上，他也願意

花時間教我該怎麼做，讓我有辦法調整、成

長。希望自己可以堅強，培養堅持原則的能

力。因為我們的常規，一直在我很容易被學

生「盧」的情況下，沒有很落實。雖然，你

們一天一天的進步，可是我希望我們可以把

持原則，在團體生活中有些事情一定要遵

守，有些事情可以有彈性，但好好相處之

餘，還是要堅持原則。

　　再來，希望增加自己的觀察力，能觀察

到同學真正需要什麼？我應該如何提供幫

助？雖然我們年紀沒差多少，但不同的人生

會有不同的體驗，也許我的一點體驗是你需

要的，那我願意將全部都告訴你們。

　　很謝謝這個營隊給我這個機會，讓我站

在輔導老師的位子，可以站在台上跟學生說

話。也謝謝大家包容我、支持我、鼓勵我，

讓我體驗許多事，沒有你們，就沒有今天

的我。我曾經想過：好累！不知道我明年要

不要上來？可是到了今天，我可以很篤定的

說：「大家明年再見！」謝謝。

106年第二梯國學啟蒙班家長代表心得分享

　　我是五年級程可序的爸爸。我要感謝我家同修的謙讓，

才有機會上台。我常向我的孩子說，遇到機會就要去表現，

老師既然給機會，就上台勇於面對挑戰。

　　到雪廬山就好像又看到鄭勝陽老師。其

實我不是很用功，比各位小菩薩還不用功。

之前曾來上大專營的課，不到一個星期就跑

下山去了；如今看到各位都很認真在這裡待

了一個禮拜，又表現很好，我相信鄭老師一

定在旁邊讚嘆大家。他老人家講經的時候常

常說:大家要念佛，求生西方極樂世界。在那

邊所有的親人，有天眼通可以看到這個世界

的我們。所以各位小菩薩有沒有認真，他都

有在看。在這裏，就不自覺的追思。

　　代表家長上來講話，首先要跟我們的小菩薩講，各位

願意來到這邊，就拿到一百分了。剛

才我看到很多的介紹、很多的成果表

現，其實大家都是一百分再加、加、

加……，不知道加幾分了，各位可以

為自己鼓掌一下。

　　在這邊，我們都覺得小朋友表現

得很好、學得很好，但回到家裡，可

能一個禮拜、兩個禮拜、或一個月，

就慢慢退轉了。小菩薩我們來打氣一

下：其實跟念佛一樣的道理，老師都

教我們念佛要心中有佛，然後嘴巴念出來，口念、心念才能

感應道交。那小菩薩來到山上一個禮拜，學到的東西很多

元，重點是怎麼去做？其實跟念佛一樣，要把它放在心中。

學到的東西有沒有記在心裡面？遇到了你會不會用？要時時

勤拂拭，品格才能內化到心裏去，才能一生受用。

　　各位來到了雪廬山，就如同入寶山拿到了法寶，希望你

拿到了法寶要知道怎麼用，不是只會上網打電動，拿一堆

「寶貝」喔。希望大家來到這邊，將學到的東西—孝順父

母、長幼有序等道理，落實在生活的常規中。最後，也是最

重要的一點，僅代表家長在這邊，感謝帶領這些小菩薩的導

師、輔導老師。深深一鞠躬，感謝各位，阿彌陀佛。

施逸青

第二梯國學啟蒙班四年級輔導老師   柯佳宜

　　轉眼間一個禮拜過去，離別的時刻到了，我想先謝謝第六組和全班孩子們，你們懂得看場

合、聆聽老師的指令，該唱歌時候唱，跳舞的時候跳；用餐、上課的時候能靜，動靜分明，你

們是一群懂得自我約束懂事的孩子。

　　接著謝謝淑環老師、黃琡文副導師和四年級所有輔師們。七天來，從你們身上學到不少：

如何當一個好老師，如何能看學生的狀況去應變處理；學習如何當一個老師的同時，我也學習

如何當一個學生。四年級的課程豐富多元，有懷胎體會母親的辛勞；手作課練習打玉米結；及

由吟詩、茶道，體驗快失傳的技藝；藉電影「春暖」反思我們是多麼的幸福。緣分讓我們相聚

在此時此刻，因為生命是要讓我們向周圍的人事物學習。

　　希望不論是四年級的同學們，或是二、三、五年級的同學們，說再見之

後，回到家之後，要保持在這裡學習到的好習慣，謹記老師教誨—尊敬師長、

友愛同學，把《常禮舉要》、《弟子規》所教的恭敬態度落實在日常生活中。

　　最後，謝謝執行長、大導師、各位老師、師姑、師伯、志工們，大家發心

才能一同留下七天美好的回憶。雪廬山的環境清幽、人們互助合作、和諧相

處，是人間一大仙境，我們相約明年再見。祝福大家平安喜樂，阿彌陀佛。

第二梯國學啟蒙班二年級輔導老師   朱瑜雯

　　很高興這次啟蒙班的活動，能和孩子們一起學習成長。經過這幾天的活動，心裡面

非常的感動。能來這邊生活學習，其實是非常有福氣的，舉凡每天的食、衣、住、行，

都有很多、很多的師長、師姑、師伯們特地上山來為我們服務。從報到的第一天，老

師就告訴我們:「要有禮貌、要有感恩的心。見到師長、師姑、師伯的時候要向他們問

訊。」這就是教我們孩子孝順的第一步。

　　對於來這裡服務的所有老師，我真心感佩你們的菩薩心。你們從各地聚集到這裡，

不求回報的犧牲奉獻，對於小朋友的啟蒙教育盡心盡力，真的是功德無量。

　　小朋友：經過這幾天的課程活動，相信你們也學習到很

多，在學校學不到的東西。希望你們把在這裡學到的東西帶回

家，教給家中的弟弟妹妹們，並且好好的孝順阿公、阿嬤、爸

爸、媽媽，當一個有禮貌又孝順的好孩子。我相信大家都知道

啟蒙教育非常重要，七天的課程活動說長不長說短不短，但已

經在每個孩子的心中種了小小的種子，期待他們一個一個都能

夠開出美麗又豐碩的果實。

　　最後跟大家分享一句我們工作人員手冊中的話「常樂柔和

忍辱法、安住慈悲喜捨中」，用這一句話跟大家共同勉勵。謝

謝大家，阿彌陀佛！

程智懋

青少年成長營輔導老師
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雪廬山之美　　　　　林鈺娟

　　我來到雪廬山已經五次了，可是從來沒

有用心地去觀察這座山，這次的活動讓我重新認識這座

山。

　　早晨師伯咚咚咚的打板聲，清脆又響亮，叫醒熟睡

中的我們，一天就從這充滿活力的打板聲開始。

　　中午時走在我平常走的路上，卻看到不同的風景：

在營本部旁的小池塘中，有許多小小隻的青蛙坐在蓮花

葉上，這是我從來沒發現到的；繼續走到了餐廳看到師

姑、師伯忙碌為我們準備午餐的身影，還有一兩隻狗懶

散的趴在餐廳的陰涼處；報恩殿裡傳出老師認真的授課

聲，和同學的歡笑聲；還有每個教室此起彼落的念佛

聲，讓雪廬山增添許多活力。

　　平日沿路的樹叢間，有許多吱吱喳喳的鳥叫聲、蟬

鳴聲。走到了五福亭看到了樑柱上有個不起眼的燕子

窩，裏頭的燕子寶寶正張開嘴巴，默默等待食物的到

來。坐在木椅上聽到了稀哩嘩啦的流水聲，和師伯認真

的割草聲，走到這裡，我發現了平常看不到、聽不到的

事物，讓我非常後悔，這麼晚才認識雪廬山。

老師們，您辛苦了　　　　　賴明甫

　　在演講課程前，扮演小小記者訪問了五位老師。

　　我們第一個訪問的是張端耘老師。他有很多東西想

教給我們，希望能把所有知道的都送給大家。我感受到

老師無私、熱情的心。在科學遊戲那堂課，我們做了指

尖陀螺，當然，也抄了很多的筆記。

　　第二位是陳湧權老師，他來自馬來西亞。我們問他

為甚麼要來台灣？他說：馬來西亞也有「雪心」，但是

馬來西亞有很多宗教，信佛教的人太少，但是台灣信

仰佛教的人很多，而且雪心

是正信的佛教團體，所以他

大老遠來這裏學習。雖然沒

有因緣上老師的課，可是我

很尊敬他，來台灣要花很久

的時間坐飛機，才能到達這

裡，我好佩服老師的精神，

和他那顆學習向上的心。

　　第三位是陳淑環老師，

我們國二的班導師。很有緣，我上山三次都被老師教

到。我問老師：台灣有一堆宗教團體，為什麼要來雪

心？老師說:她以前也跑很多佛教道場，但是她覺得我

們的　雪公太老師，內佛外儒的理念很好，也就是心裡

有佛，還有儒家的品德薰陶；還有這裡有雪心助念團，

可以幫助別人到西方極樂世界去。這是自利又可以利

他，是很棒的團體，所以她選擇了雪心。我好希望明年

上山參加營隊，還可以被親切、常開朗哈哈大笑的淑環

老師教到。

　　第四位，劉治平大導師。雖然他外表看起來有點

兇，但心地卻很善良。我們問他：為

什麼在美國待那麼久了，還想回來台

灣的雪心。他說：他計畫了一陣子，

雪心的理念和生活才是他真正嚮往

的，而來這裏和大家一起學習，改正

自己的毛病，不只是為了自己，也學

習幫助別人，其實就是幫了自己。還

說要有足夠的能力，才能幫助別人。

他想上山，藉服務營隊來修練自己。

我們大家要向他看齊，向老師學習。

　　第五位是我們第二組的輔導老師

陳信樺。我們問他：為什麼上山陪我

們這些小孩？他說他在山下有多事要

煩惱，上山來就是學習放下煩惱，才

有能力思考如何解決問題。湧權老師

曾說，他只是來山上學習，教他很多

的是信樺老師，真正厲害的是信樺老

師。其實，這兩位老師都很謙虛，他們的精神是我要學

習的。

　　最後，我要感謝這幾天老師們的教導，還有師姑師

伯們無私的照顧，明年我一定還要上山來學習。

　　仲夏清幽的雪廬山上，沒有酷

暑難耐，沒有紛擾是非，有的是一

份靜心、安寧。這裡遠離塵囂，帶我沉澱心靈，

整理思緒。這次，最令我受益良多的是：「佛法

梗概」那一節，「戒、定、慧」貫穿奧妙。其

中，「定」是最提醒我的。很多時候，並不是沒

有能力做到，而是分心了，要想一心一意拚盡全

力，那「定」就是那門關鍵。「念佛」，幫助我

定下心、排除雜念，讓我更透徹的看清問題，即

時改正、進步。

　　「學習」的定義，就是學習客觀整理、分析

問題。弘一大師是一位享盡榮華的貴公子，也是

才華洋溢但作詞樸實的音樂家，又是大文學家李

叔同，更是濟世救民、慈悲為懷的苦行僧。自幼

衣食無憂的弘一大師，身外之物已經不足以成為

他生活的重心，佛法才能薰陶心靈。當他看著千

年根基的華夏任人宰割，決定拋下家庭、妻子放

下世俗一切，盡心修行念佛，推廣戒律、淨土度

化眾生。他犧牲自己的小愛，成就人間的大愛。

出家後的弘一大師極為勤儉，也積極向其他僧人

學習，弘一大師的慈悲、

惜福、謙虛是我學習的典

範。

　　動態的課程的部分是

「香積體驗」。我們分工

合作，藉由師姑、師伯的

引導備料、烹煮。燒柴的

灶現已不多見了，即使有

已大多荒廢閒置，而我們

看著灶底下的熊熊烈火，

關注著大鍋裡自己做的白

菜滷，不時要添加乾材，

有股神奇的成就感油然

而生。還有包水餃，各樣花式的包法特別有趣，

其中，玫瑰花的樣式更是別出心裁。走進廚房，

才感受到師姑、師伯，頂著悶熱為我們付出的辛

勞。對我而言，這是雪廬山上最有感覺的一餐。

謝謝這堂課、謝謝照顧大家的工作人員。因為有

你們的付出，我們才有成長營中的舒適生活。而

團康課堂中老師賣力帶活動，我們彼此更活絡，

開開心心度過整個下午。

　　在課堂的最後，老師敲了一記警醒鐘：帶活

動是要讓整場快樂，而不是自己高興就好。是

啊！有多少場面，嗨的只是主持人，但團康最重

要的不是全民同樂嗎？有些主持人會損人來達到

幽默的目的，甚至令人反感，所以想自己快樂就

好。其實，主角是台下的朋友，讓大家玩得盡興

才是最重要的。蛙鳴嘓嘓，蟬聲唧唧，大自然的

樂音洗滌，給人淨念沉穩。這裡有一幫好姊妹，

有關愛我的師長，休息充電後更有勇氣去解決困

境、面對挑戰。

　　謝謝那帶我來雪廬山的因緣，我會好好珍

惜，精進自我、幫助他人。　阿彌陀佛。

　　暑假來雪心參加活動，已經是每年必做的事情了。前一

年，剛下山時，哇！好開心，想著明年一定還要再來。

　　今年放鬆心情來山上脫離「3C」，不然在家，一起床電腦、手機不離

手，希望上山脫離那種生活。剛來就覺得，哇！我又來了。最熟悉的就是每

天都很想去吃東西的大餐廳，來到這裡，雖然有些同學不認識，有些老師沒

看過，但是相信在七天裡面，我們都會混熟的。

　　雪心跟其他營隊最不同的地方，是這裏的課程是別的營隊沒教的。它不

教你不能做什麼，它教你如何「做人」。所有的課都很有趣，可以讓我們從

中學到實用的東西。像

山野活動，雖然是在

玩，但是它讓我們在其

中學到團結合作，很多

東西，沒有團隊是沒辦

法成功的。像拉繩子，

我們要相信人家可以把

我們拉起來，才能真的

成功。

　　每天的早晚課，讓

自己可以定下心來過一天。很多老師都會分享，在危急的時候念一聲阿彌陀

佛，就會化險為夷。雖然我沒那樣子的經驗，但我很確定的是，念阿彌陀佛

能讓我的心平靜下來，所以以後我要靜下來的時候，就有

這個好辦法了。

　　雪心不只重視學生心靈上的健康，也重視身體健康

喔，所以早上都要做八段錦。我覺得帶操的吳圳華老師很

可愛，他會在左右開弓似射鵰的時候說：「唉呀！右前方

兩百公尺。再拉！再拉！射出去！喔！射中啦！」我覺得

很健康也很有趣。

　　結訓的前一天還有晚會，這是很棒！可以跟大家一起

同樂的機會，真是太開心了！最後還要感謝所有的師長、

輔師、師姑、師伯，對我們這樣溫暖的照顧，還煮這麼好

吃的飯給我們食用。希望以後我也可以常常上來當志工。

　　謝謝大家。阿彌陀佛！

高二班
蔡心云

國三班
江彥保

我懂你們的心　　　　　　     　　　張弘達

　　每次來到雪廬山，總是會看到一群人，他們就像蠟燭一樣，

默默的奉獻自己，燃燒自己來照亮別人。我總覺得他們好傻，明

明可以在家享受，為什麼要來這裡辛苦、受罪?明明有更好的工

作，為什麼要做這種無薪的苦工?讓我實際訪問一些志工、師姑、

師伯、老師們，到底為什麼要來雪廬山呢?

　　攝影組的哥哥說，他小時候在啟蒙班接受別人的幫助，長大

了當然要來回饋，讓這份愛薪火相傳，一代接一代傳下去。來雪

廬山服務還有免費的吃住，這也算是打工度假吧！最重要的是，

在那一張張相片中，一部部影片裡，小朋友們童趣可

愛的聲音，就像小時候的自己，讓他沉浸在童年回憶

中。

　　餐務組的師姑告訴我們，她聽了鄭老師的講經說

法，覺得十分有道理，就來雪心為我們煮飯，而這一

煮就是三十幾年。她說：對人生有所覺悟，所以一點

都不辛苦。她還告訴我們煮飯的訣竅，就是加入滿滿

的愛心，而那一道、一道的菜餚，是師姑們愛我們的

象徵。

　　輔導老師們來雪廬山是為了報恩，報鄭老師的取

名之恩，報雪心一手帶大的恩情。他們說因為小時候

被輔導老師的細心照顧感動了，懂事了，也來雪廬山

當輔導老師。還記得第一次當輔導老師的不知所措

嗎？還記得第七天和學員們離別時的痛哭流涕嗎？就

是這些美好回憶推動著他們，這也就是來到這裡的收

穫。

　　大家的心意，我們都收到了，每個人背後都有自己的一段故

事。也許是某種註定的緣分吧?因為小時候待過雪心；因為聽到鄭

老師講經；因為家人也在這裡。曾經他們也是被服務的人，現在

換他們來服務了。而現在我們被人服務，等我們長大，我們也要

來服務學弟妹，才能回饋他們的恩情。

國二班

青少年成長營心得分享
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